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А.П. Расскажите о себе, своей семье,
родителях. Где Вы родились, учились?

А.К. Родился 03.02.1954 г. в г. Мура-
ши Кировской области. Отец – военный
пенсионер, инвалид Великой Отечес-
твенной войны первой группы, мать –
служащая. Я третий ребенок в семье. В
школе занимался лыжами, восьмиклас-
сником выполнил первый разряд. Иг-
рал в футбол. Выигрывал районные со-
ревнования по лыжным гонкам, конь-
кам («Олимпийская снежинка»), вело-
сипеду, кроссу. Да и в учебе был в чис-
ле лучших – в аттестате зрелости среди
отличных отметок затесалась только
одна четверка. Жизненные обстоятель-
ства, воспитание в семье и школе по-

могли формированию харак-
тера, определению ценнос-
тей в жизни.

А.П. Где познакомились
со спортивным ориентирова-
нием и что привлекло Вас в
этом виде спорта?

А.К. Сразу после школы –
учеба на физмате Ярослав-

ского университета. Там я и познако-
мился со спортивным ориентировани-
ем и полюбил его. В конце первого кур-
са уговорили выступить в первенстве
облсовета «Буревестник». Хорошая фи-
зическая форма (тренировался в ко-
манде по лыжным гонкам), аналитичес-
кий склад ума, склонность к решению
сложных задач, тяга к приключениям
(но не «безбашенная»), позволили по-
казать результат, заинтересоваться
ориентированием. Этому помогли и
школьные увлечения в чтении книг
Жюля Верна, Фенимора Купера, а также
книг о наших разведчиках и партиза-
нах, решение радиодиктантов Захара
Загадкина. При возможности стал выс-

тупать в летних соревнованиях. Трене-
ром был Валерий Мануйлов – ориенти-
ровщик, лыжник, турист (пеший, лыж-
ный, водный). В команде были отлич-
ные взаимоотношения (секция интел-
лектуалов), красивые девчонки. Но
только на третьем курсе в конце зимы
полностью перешел в ориентирование.
Привлекало выравнивание шансов на
успех перед стартом: проигрыш в «фи-
зике» можно компенсировать хороши-
ми «мозгами», плюс всякие случайнос-
ти. На первых выездных стартах (май-
ская многодневка в Сосново Ленингра-
дской области, 1974 г.) был выполнен
норматив кандидата в мастера спорта.

После окончания университета слу-
жил в рядах Вооруженных Сил СССР
(июль 1976 г. – май 1977 г.) в г. Москве
в пожарных войсках. В районе выезда
строилась «Олимпийская деревня», за-
нимался корректировкой плана этого
района. С 1977 по 1982 год работал в
Ярославле (завод дизельной аппарату-
ры и электромашиностроительный за-
вод). В это время произошел поворот в

А. Ковязин (Вологодская область):
ВЕРЮ, ЧТО «ПРИДУТ ЧИСТОЛЮБИВЫЕ
ДУБЛЁРЫ, ДАЙ БОГ ИМ ЛУЧШЕ НАШЕГО
СЫГРАТЬ!»

Наш юбиляр – Александр Николаевич Ковязин из Вологод-
ской области. Он – мастер спорта СССР, спортивный судья все-
российской категории, Почетный член Федерации спортивного
ориентирования России. Уникальный человек, который внес
свой вклад в развитие спортивного ориентирования не толь-
ко в Вологодской области, но и в России, и в мире. Главный ре-
дактор журнала «АЗИМУТ» Александр Михайлович Прохоров
попросил юбиляра рассказать читателям журнала, с чего на-
чиналась его дорога в наш спорт, о людях, способствовавших
познать и полюбить спортивное ориентирование. 

К 70-летию Александра Николаевича Ковязина

А. Ковязин с С. Воробьём Ю. Новиков, А. Ковязин, К. Волков, В. Кривоносов, В. Костылев
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сторону спорта. Март 1980 года – пере-
ход в команду Василия Чемова (секция
спортивного ориентирования ЯЭМЗ).
Началась вполне профессиональная
тренировочная работа, учебно-трени-
ровочные сборы. Апрель – среднегор-
ный сбор в Кисловодске, май – техни-
ческий в «Алоле». Зимой 1981 г. нако-
нец-то был выполнен норматив масте-
ра спорта. Это произошло во время
Чемпионата ЦС ДСО «Труд» в Кирове.
Там же фактически заводская команда
выиграла командный зачет. Сложился
дружный коллектив, нацеленный на ре-
зультат. Тогда же с легкой руки Василия
Чемова приклеилось прозвище «комис-
сар». И это живет до сих пор.

А.П. Однако, как мне известно, про-
фессионально ориентированием Вы
стали заниматься в Вооружённых Силах
России, могло быть как-то иначе? 

А.К. В 1982 году наступили тяжелые
времена для профсоюзного спорта. Тут
поступило приглашение от ЧВВИУРЭ,
город Череповец Вологодской области.
Поскольку ориентирование было в
программе Спартакиады военных ВУ-
Зов Сухопутных войск, требовалось го-
товить команду из курсантов круглый
год. Таким образом ориентирование
стало главным делом в жизни. Террито-
риально ЧВВИУРЭ – Ленинградский во-
енный округ, 5 СКА. Играющим трене-
ром был Александр Альбертович Шири-
нян, который включил меня в сборную
команду округа на зимний Чемпионат
ВС в Туле. Но уже с лета тренером стал
Сергей Владимирович Кузнецов. Нача-
лось плодотворное сотрудничество в
тренировочном процессе сборной ок-
руга и подготовке курсантов наших
училищ. В 1988 году в Ленинграде бы-
ли запланированы соревнования по
спортивному ориентированию СКДА
(Спортивного Комитета Дружествен-
ных Армий). Ответственный – 5-й СКА.
Поэтому осенью 1987 года мы с Сергеем
Кузнецовым начали корректировку
карт Владимира Михайловича Баймако-
ва в выбранных районах (Орехово и
ВИФК). Соревнования прошли успеш-
но. Вначале 90-х начали рисовку рай-
она озера Долгое (Ильичево), где в
1996 году прошел Чемпионат ВС РФ. В
этом же году в Санкт-Петербурге был
проведен Чемпионат Мира среди воен-
нослужащих (СИЗМ). Во время подго-
товки этих соревнований международ-
ный контролер Heikki Peltola показал
пример профессионализма. Несмотря
на плохую погоду (апрель, снег с дож-
дем) он переодевался в беговую форму
и пробегал ключевые перегоны для оп-
ределения скорости их прохождения.

А.П. Вместе с Константином Токма-
ковым Вы считаетесь ведущими специ-
алистами по скальным и каменным рай-

онам в нашей стране. Как Вы освоили
эту тему?

А.К. Осенью 1996 года начались
первые работы по скальному проекту в
Ленинградской области. В бригаде ра-
ботал и Александр Ширинян. Идею Сер-
гея Кузнецова поддержала ФСОР. В
июне 1997 года состоялся личный Чем-
пионат России и Кубок России. Парал-
лельно прошла первая скальная мно-
годневка «Наш Дом Россия». В 1998 и
1999 годах многодневка носила имя
«Silva Cup» (генеральный спонсор –
концерн «Гайс»). В эти годы в работах
по созданию карт участвовал Констан-
тин Волков.

С 1999 года начал работать в брига-
де с Сергеем Несыновым и Константи-
ном Токмаковым. Расширение бригады
составителей потребовалось из-за уве-
личившейся площади района соревно-
ваний. В эти годы многодневка прово-
дилась в связке с Мемориалом Михаила
Святкина. С 2000 года многодневка ста-
ла носить именоваться «Карельские
скалы». С 2002 года к работам по подго-
товке карт присоединился Сергей Воро-
бей.

В 2010 году произошла смена руко-
водителя многодневки в целях ее раз-
вития. Эту тяжелую ношу взвалил на
себя Михаил Малышев и его клуб «Норд
Вест». Начался второй важный этап
развития скальной многодневки с наз-
ванием «Кубок Карельского перешей-
ка», а два последних года – «Камни Ка-
рельского перешейка». Кроме хороших
карт появилась качественная инфрас-
труктура: полевой лагерь без костров и
мусорных ям, привозная питьевая вода,
биотуалеты, постоянная работа душа. С
2016 по 2019 год над картами работали
вместе с основной бригадой составите-
лей Владимир Люк и Александр Кузне-

цов. Значение многодневки возрастает
из-за большой политики – вступление
Финляндии в НАТО и закрытие границы,
всяческие ограничения на посещение
ее территории. Лишь бы в нашей стра-
не не произошло расширение погран-
зоны с особыми разрешениями. Такие
уникальные скальные районы нужны
ориентировщикам всей России.

А.П. Одновременно с составитель-
скими работами для кроссовых дисцип-
лин Вы являетесь специалистом по пла-
нированию сетки для ориентирования
на лыжах. Помню, что международный
инспектор чех Юрай Немец всегда кри-
тиковал Вас за очень густую сетку для
зимних соревнований. Это Ваша кон-
цепция планирования зимних трасс? 

А.К. В ретроспективе достаточно
легко оценить правильность выбранно-
го пути по сложности и детализации
карт, густоте сетки в зимнем ориенти-
ровании. В этом веке карты и сетку соз-
дают бригады. Качественный продукт
становится возможным при едином
мнении всей бригады составителей
карты и планировщиков сетки и дис-
танций. Время одиночек уходит в
прошлое. 

Развитие района под Вологдой на-
чалось в 1993-1995 годах. Над картой
вначале работал Алексей Жестовский,
потом присоединились Александр Ко-
вязин и Валерий Паутов. В прочистке
района было задействовано много лю-
дей из Вологды и Череповца. Все
происходило под руководством облас-
тной федерации и КСО «Легенда». В
1996 году прошел территориальный
Чемпионат Центра и Северо-Запада
России. А в декабре 1997 года состоял-
ся Кубок России. Весь цвет зимнего
ориентирования оценил соревнования
положительно: спортсмены, тренеры и

С С. Кузнецовым.
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руководство АЛОР. Инспектором был
Борис Михайлович Прокофьев. В авгус-
те 2000 года было принято решение о
проведении первого Чемпионата Евро-
пы и финала Кубка Мира по спортивно-
му ориентированию на лыжах. До со-
ревнований оставалось всего полгода.
Дополнительно к району б/о «Желез-
нодорожник» был нарисован район
«Новый Источник» (авторы карты:
А. Жестовский, А. Ковязин, В. Паутов).
Это место размещения участников. Там
же прошла модельная тренировка и
первый вид программы – спринт. Три
вида программы состоялись на базе от-
дыха «Железнодорожник». Междуна-
родный контролер болгарин Пламен
Недялков не вмешивался в идеологию
сетки и дистанций. Но главные труд-
ности возникли в организации трасс.
Погода преподнесла сюрприз – насто-
ящие испытания. Стояла теплая, по-
настоящему весенняя погода. Снег таял
на глазах, уровень воды в реке за дни
соревнования поднялся на полтора
метра. Стихия угрожала проведению.
Обычно в это время года такой погоды
не бывает. Для того, чтобы во все дни
были хорошие трассы и честные спор-
тивные результаты, организаторы про-
явили максимум героизма, трудолюбия,
самоотверженности. Работали все ори-
ентировщики Вологодчины, тренеры и
педагоги областной СЮТур и даже на-
циональный контролер Николай Куни-
цын и инспектор Борис Прокофьев. Из
семи мостов во второй день соревнова-
ний к последнему, а это был лонг, оста-
лось два. В последнюю ночь пришлось
делать очередной настил моста выше
еще на метр. И еще один важный мо-
мент: карты были напечатаны в типог-
рафии у Андрея Лосева («Академсер-
вис»). На лонге формат карты – А3, по-
добного принтера в наличии не было.
Пришлось вносить изменения прямо в
карты участников. Офсетная печать
подразумевает нанесение дистанций
на карту последним слоем краски. По-
этому работа по снятию слоя краски на
нескольких перегонах была сродни хи-
рургической операции. А затем в рабо-
ту вступали «каллиграфисты»: Алек-
сандр Ковязин, ярославцы Алексей Тро-
фимов и Борис Исайкин. Виктор Корча-
гин (чемпион в спринте, пятый в лонге)
заметил эту работу только после фини-
ша, узнав о ней. 

Следующей зимой был проведен Ку-
бок России, отбор в сборные команды
России по разным возрастам. Второе
рождение района, так сказать, «Изум-
руд 2,0» произошло в 2015 году, когда
состоялся лично-командный Чемпи-
онат России. В 2016 и 2018 годах прове-
дены Кубки России, 2017 году – Терри-

ториальный Чемпионат Центра, Севе-
ро-Запада и Поволжья. Вдохновитель и
организатор этих проектов – Алексей
Жестовский, сменивший М.К. Банщико-
ва на посту председателя областной
федерации. Успешно восстановленный
полигон использовался до 2019 года.
После база «Изумруд» была переведена
из спортивного объекта в образова-
тельный учебный центр и для спор-
тсменов путь стал закрыт. В результате
сложившихся обстоятельств ФСО Воло-
годской области и КСО «Легенда» при-
няли решение о создании нового поли-
гона в 40 км от Череповца на базе
ЦЛСиО «Карпово» и смогли осенью
2021 года подготовить сетку и дистан-
ции для проведения Кубка России (лич-
ные соревнования) и Всероссийских
соревнований (М,Ж 14,17). Прилетев-
шая с Чемпионата Европы сборная ко-
манда России дала соревнованиям по-
ложительную оценку. Большую и труд-
ную работу выполнили А. Жестовский,
В. Паутов, В. Ершов, А. Ковязин и дру-
гие члены КСО «Легенда».

Другая линия работ с сеткой связа-
на с районом Цвелодубово Ленинград-
ской области. Отличие от вологодских
лесов с подлеском – более чистый сос-
новый лес на рельефе другого типа. К
Чемпионату Мира среди юниоров по
лыжному ориентированию 2003 года
карту района корректировали Сергей
Кузнецов, Александр Ковязин, Сергей
Несынов и Константин Токмаков. Пер-
воначальный проект сетки готовил
Сергей Кузнецов, а затем свои коррек-
тивы внесли проходимость леса («зе-
ленка») и количество снега. Бригадой
«буранщиков» руководил Андрей Вол-
ков. Международный контролер Юрай
Немец (Juraj Nemec) из Словакии «вор-
чал» на густоту сетки, и его можно по-
нять. Находясь на руководящей дол-
жности в лыжной комиссии ИОФ, при-
ходилось думать о дальнейшем разви-
тии лыжного ориентирования, а тут
еще и «олимпийский проект». Были и
объективные причины для Централь-
ной Европы: горная местность, време-
нами мало снега и обширные частные
территории. А мы боролись за свое ви-
дение пути развития лыжного ориенти-
рования, отдавая приоритет «умному»:
интересные дистанции, хорошая подго-
товка сетки лыжней и «правильные»
молитвы верхним природным силам –
снега было много и никаких подрезок.

В январе 2010 в Цвелодубово состо-
ялся этап Кубка Мира по лыжному ори-
ентированию. Для этого в 2008–2009
годах была создана новая карта с при-
менением последних технологий: кос-
мический снимок, GPS.  Эту работу вы-
полнила бригада в составе Сергей Во-

робей, Александр  Ковязин, Константин
Токмаков и Полина Токмакова. Между-
народным контролером опять был
Юрай Немец. Дискуссии были более
мягкие, тем более что в 2006 году в «Бе-
резовой Роще» в Иваново все прошло
хорошо. Там была еще одна работа с Бо-
рисом Прокофьевым, только роли поме-
нялись. Он главный по трассам, а я ин-
спектор. Международный инспектор –
Юрай Немец.

В Цвелодубово большую работу в
подготовке сетки выполнили Констан-
тин Токмаков и Сергей Несынов.  К. Ток-
маков выполнил много работы в плани-
ровании и накатке дистанций (главный
компьютерщик бригады, главный бу-
ранщик – ученик А. Волкова). Опять мы
были на хорошем счету у природных
богов – снега было достаточно. В итоге
участники остались довольны. На хоро-
шо подготовленных трассах с прилич-
ной сеткой иностранцам было интерес-
но. Достойно прошла премьера нового
вида программы – эстафеты «сингл-
микст».

В Цвелодубово еще прошли Всерос-
сийские старты: 2018 – Первенство Рос-
сии; 2019 – Всероссийские соревнова-
ния. В 2019 году организаторы столкну-
лись с природными трудностями. Про-
шел так называемым «снеговал», когда
после обильного мокрого снега и уда-
рившего мороза согнуло и даже сломало
тонкий и средний сосняк. Падали и сос-
ны в обхват. Соответственно сетка стала
более затейливой и в тоже время более
редкой по сравнению с предыдущим го-
дом. И опять все прошло хорошо.

Вернемся к спорам с Юраем Неме-
цом. Правильность выбранного пути по-
дтверждает жизнь. Через определенное
время это становится очевидным. И не
только российские старты, но и Чемпи-
онат Мира в Норвегии в Лиллехаммере
это подтверждают. А концепция для
каждого района своя. На «свободное
конструирование» С.Б. Елаховского нак-
ладываются возможности района по ми-
нимальным трудовым затратам для полу-
чения интересного ориентирования
(густая сетка с минимизацией срезок).

А.П. Из рассказанного Вами в ори-
ентировании профессионально Вас
привлекла спортивная картография.
Что побудило стать спортивным кар-
тографом, где этому учились с кем ра-
ботали?

А.К. Первый опыт нарисовать карту
– апрель-май 1975 года. Это была схема
для проведения областного турслета
школьников. Учился на картах Бориса
Михайловича Прокофьева. После служ-
бы в армии достал книгу Валерия Ми-
хайловича Киселева «Спортивная кар-
та», Рига, 1976 г. Опыты создания карт
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продолжились. А после переезда в Череповец это стало
жизненной необходимостью, ибо без карт нет правиль-
ных тренировок. Тратил на это все свободное время и да-
же отпуска. За двадцать лет так и не использовал проез-
дные документы для посещения интересных мест: Кам-
чатка, Сахалин, Алтай (а желание было). Вот так в тече-
ние пяти лет приобретались необходимые навыки и
опыт. В 1987 году с Сергеем Кузнецовым корректировали
карты Баймакова В.М. под СКДА. Это был, наверное, ко-
нец этапа первичного обучения. Как говорил позднее
Владимир Сычев своим критикам: «Возьми карандаш и
иди в лес, сделай лучше».

Сотрудничество с Сергеем Кузнецовым продолжи-
лось при подготовке карт в районе поселка Ильичево Ле-
нинградской области. А затем состоялось рождение
скального проекта. В родной области работал с Алексе-
ем Жестовским и Валерием Паутовым в районе базы от-
дыха «Железнодорожник», а в 2000 году для Чемпионата
Европы по ориентированию на лыжах в районе санато-
рия «Новый Источник». Интересная жизненная колли-
зия. Когда был спортсменом, мне очень нравились слож-
ные районы, где удавалось побегать. И вот жизнь пре-
доставила возможность реализовать свой взгляд на эти
районы. Или просто нравились очень сложные карты.
Одна из них в г. Онега в Архангельской области, где
большую часть работ выполнил Валерий Михайлович
Киселев. По предложению ФСО России, мы с Костей Ток-
маковым продолжили работу С. Скрипко и Г. Яшпатрова.
По результатам этой работы был проведен Чемпионат
России по ориентированию в кроссовых дисциплинах.
Трудная логистика и слабая инфраструктура в Онеге мо-
жет быть помешают проведению крупных соревнований
в дальнейшем, но для проведения учебно-тренировоч-
ных сборов карта весьма интересна. 

В 2022 году в Кировске (Айкуайвенчорр) и в 2023 го-
ду в Мурманске (Долина Уюта) прошли Чемпионаты Рос-
сии. Участники соревнований очень положительно оце-
нили карты и сами соревнования. Еще интересные рай-
оны в г. Кисловодске, где довелось поработать в 1999-
2002 гг. – перевал Кичи-Балык, Индустрия; 2023 г. – го-
ра Кольцо. Спортивным картографом внутренне ощутил
себя после 2010 года, когда главным в жизни осталось
одно ориентирование. 

А.П. Далеко не все картографы уделяют внимание су-
действу спортивных соревнований. Каков Ваш опыт в
этой деятельности?

А.К. С 1975 года и по настоящее время принимаю ак-
тивное участие в организации, проведении и судействе
соревнований по спортивному ориентированию различ-
ного уровня от местных, региональных до всероссий-
ских и международных. В 1998 году мне присвоена кате-
гория Спортивный судья республиканской категории по
спортивному ориентированию, а в 2017 году переаттес-
тован на Спортивного судью Всероссийской категории.
Специализация в судействе: начальник дистанции, за-
меститель главного судьи по трассам, инспектор. Общее
количество стартов, проведенных на этих позициях –
свыше 500. В том числе Чемпионат Европы, Кубок Мира
– 3, Чемпионат Мира среди юниоров – 1, Старты WRE – 3,
Чемпионат России – 19, Кубок России – 11, Первенство
России – 11.

А.П. Как правило в регионах все активисты спортив-
ного ориентирования занимаются еще и общественной
работой, а как у Вас?

А.К. В течение многих лет был членом президиума
ФСО Вологодской области, отвечая в основном за кален-

С. Сибилев и А. Ковязин (Карпово).

С С. Несыновым.
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дарь и картографический фонд, его раз-
витие.

А.П. Кроме всего прочего Вы были
еще и тренером.

А.К. После окончания службы в ВС
РФ по контракту (2004 год) работал ин-
структором в спортшколе, инструктором
по спорту в оздоровительном комплексе
ЗАО «ЧФМК». За все время, связанное с
ориентированием, выполнял разные ро-
ли: тренер-общественник, тренер-поча-
совик, тренер-совместитель, тренер-кон-
сультант. Ярославль: 1980–82 – команда
ЯрГУ, 1981–82 – облсовет ДСО «Труд».
Череповец: с 1982 по 2003 год – команда
Череповецкого высшего военного учи-
лища радиоэлектроники. За это время
подготовлено  семь мастеров спорта (из
них два из числа курсантов: Пашин Вя-
чеслав, Евсюков Сергей), 19 кандидатов в
мастера спорта.  За заслуги в области
физической культуры и спорта награж-
ден в 2003 году знаком «Отличник облас-
ти физической культуры и спорта».

А.П. Без клуба «Легенда» история
спортивного ориентирования в Волого-
дской области будет не полной, и здесь
Ваша роль не из последних.

А.К. Осенью 1992 года в автокатас-
трофе погиб Юрий Леонтьевич Солдат-
кин, один из старейшин спортивного
ориентирования на Вологодчине.  Он
был директором ДЮСШ АО «Аммофос»,
где было отделение спортивного ориен-
тирования. Весной 1993 года состоялись
соревнования памяти Ю.Л. Солдаткина.
Воспитанники Юрия Леонтьевича, его
друзья и единомышленники решили при-
ложить все силы, чтобы турнир стал тра-
диционным и представительным по сос-
таву. Для решения этой задачи и даль-
нейшего развития спортивного ориенти-
рования в декабре 1993 года был создан
КСО «Легенда». Первым его президентом
стал Сергей Солдаткин, сын Юрия Ле-
онтьевича. Вся работа выполнялась в
тесном сотрудничестве с областной ФСО
под руководством Михаила Константино-
вича Банщикова, при спонсорстве фирмы
«Валентина» (директор Пашин Вячеслав
Евгеньевич). В период с 1999 по 2010 год
президентом КСО «Легенда» был я, Ковя-
зин Александр Николаевич. В настоящее
время руководит КСО «Легенда» Паутов
Валерий Геннадьевич.

А.П. Ваше жизненное кредо, отно-
шения с окружающими?

А.К. Человек живет среди людей,
общается с ними в различных обсто-
ятельствах, поэтому коммуникация вы-
ходит на первое место. Следовательно,
ценю в людях способность понимать
ближнего, не таить обиды, общаться с
близкими по духу («одной серии»). Но
ради дела могу находить компромисс с
отличной точкой зрения. Вспоминая
жизненный путь, констатирую отсут-
ствие прямых конфликтов с окружа-
ющими, даже во время срочной службы
в армии. В этом, конечно, помогало
классическое воспитание «семьи и
школы», наказ бабушки: «Чужую ще-
почку не бери». Во времена выступле-
ний в «команде Чемова» запомнилось
стихотворение одного из читателей за-
водской газеты «Электроискра» с наз-
ванием «Кредо жизни»:
Как можно больше знать, уметь,
Как можно больше сделать
На благо людям.
Не сожалеть о сделанном добре,
Не придавать значения заслугам.
Глухим быть к похвалам
И равнодушным к славе.
Успех свой пополам
Уметь делить со слабым.
В течение всей жизни человеком слыть,
Непримиримым к злу, бесчестью и хал-
туре,
Достаточно поэтом в жизни быть
И только знатоком в литературе.

Вторая сторона жизненных «макси-
мумов» относятся к работе. Во время
длительных и трудных работ в разную

погоду под влиянием легендарного по-
литрука сформировалась такая: «Нас
послали, мы должны выдержать. Назад
дороги нет!». Важное качество для че-
ловека: умение ставить задачу и дости-
гать поставленной цели. Вызывают от-
клик в душе и важный совет от барда:
«Спокойно, старик! Делай то, что уме-
ешь. Люби только тех, кто достоин люб-
ви!». А главная мотивация в работе –
то, чтобы участники соревнований по-
лучали удовольствие.

А.П. Александр, Ваш прогноз разви-
тия спортивного ориентирования в
России в перспективе?

А.К. Сложные времена, нужно выде-
лить внутренний и внешний треки. На
внутреннем треке поддерживаю усилия
федерации по развитию регионов и да-
же в последние годы в этом участвую.
Большие проекты требуют много ре-
сурсов.  Один из путей – участие в кон-
курсах на получение грантов (пример
– Евгений Коршунов, клуб «Коршуня-
та», г. Калининград). На внешнем треке
стремиться попасть в программу Игр
Дружбы, Игр БРИКС и т.д. Это больше
про кроссовые дисциплины и велокрос-
совые. Но не стоит забывать и ориенти-
рование на лыжах, которое весьма са-
модостаточно внутри страны. Цель –
попасть в программу всех Всероссий-
ских Спартакиад. Но время летит быс-
тро, и нужно верить в улучшение отно-
шений с ИОФ.

А.П. И традиционно пожелания
юбиляра читателям журнала «Азимут». 

- Любите ориентирование, пропа-
гандируйте среди друзей и участвуйте
в его развитии.

- Используйте правило трех «Н»:
Нет Ничего Невозможного!

- Никогда не сдавайся!
- Верь, что: «Придут честолюбивые

дублеры, дай бог им лучше нашего сыг-
рать!».

А.П. От себя добавлю, что за время
служения спортивному ориентирова-
нию Александр Николаевич награжден:
медалями: «70 лет Вооруженных Сил
СССР», «За отличие в военной службе»
третьей, второй и первой степени. Зна-
ком «Отличник физической культуры и
спорта». Многочисленными диплома-
ми, грамотами, «Золотой знак ФСО Рос-
сии», Юбилейный знак «50 лет отечес-
твенному ориентированию».

Редакция журнала благодарит Вас,
Александр Николаевич, за неоценимый
вклад в развития спортивного ориенти-
рования. Поздравляем с 70-летием, же-
лаем здоровья, удачи во всех начинани-
ях, новых спортивных карт и интерес-
ных трасс.

Главный редактор
журнала «Азимут» А.М. Прохоров

А. Ковязин (Якунино)


